



GRUPE D'ÉVALUATION DE LA MISE EN ŒUVRE DES
INITIATIVES DES SOMMETS DES AMÉRIQUES (GRIC)
Première réunion ordinaire de 2023
6 avril 2023
Réunion virtuelle

OEA/Ser.E
GRIC/O.1/INF.34/23
6 avril 2023
Original: espagnol

EXPOSÉ SUR LES ACTIVITÉS MENÉES POUR RENFORCER LA PARTICIPATION DES ORGANISATIONS DE LA SOCIÉTÉ CIVILE ET DES ACTEURS SOCIAUX AU PROCESSUS DU NEUVIÈME SOMMET DES AMÉRIQUES

(Madame Maria Celina Conte, Directrice du Secrétariat aux Sommets)

Monsieur Kevin O'Reilly, coordinateur national des États-Unis pour les Sommets des Amériques et président Groupe d'évaluation de la mise en œuvre des initiatives des Sommets des Amériques,

Mesdames et Messieurs les coordinateurs nationaux pour les Sommets,

Mesdames et Messieurs les délégués,

Mesdames et Messieurs les représentants des institutions du Groupe de travail mixte sur les Sommets,

Monsieur le Président, je suis reconnaissante de l'occasion qui m'est donnée de présenter les principaux efforts entrepris par le Secrétariat aux Sommets en coordination avec la présidence et avec la collaboration des partenaires stratégiques pour renforcer la participation des organisations de la société civile et des acteurs sociaux au processus du neuvième Sommet des Amériques, en particulier au cours de la phase actuelle de suivi et de mise en œuvre du Sommet. Ces efforts comprennent des réunions d'information, des consultations avec la société civile, le renforcement des capacités, des mécanismes de retour d'information ainsi que la gestion et la production de connaissances et de recommandations.

Pour débiter mon exposé, je tiens à dire que, ces dernières années, le Secrétariat aux Sommets a reconnu l'importance croissante pour la société civile de jouer un rôle plus actif dans la conception des mécanismes de participation au processus des Sommets. Sur cette base, et au lendemain du neuvième Sommet des Amériques, le Secrétariat a développé un ensemble de mécanismes d'évaluation afin d'obtenir un retour de la société civile et des acteurs sociaux concernant leur participation à la phase préparatoire et aux activités du Sommet et pour obtenir des recommandations dans l'optique d'améliorer les processus de participation.

Ces mécanismes comprenaient : 1) une enquête virtuelle (août 2022), qui a permis d'obtenir plus d'une centaine de réponses, 2) des réunions virtuelles avec des représentants de la société civile et des acteurs sociaux (septembre 2022) ayant pris part au processus préparatoire, et 3) des groupes de discussion avec des représentants, entre autres, de peuples autochtones, d'organisations de femmes, des personnes d'ascendance africaine et d'organisations de défense des droits des migrants.

Il est essentiel d'être à l'écoute d'une large gamme d'acteurs afin de garantir la diversité et l'inclusivité qui caractérisent le processus des Sommets. Un nombre croissant d'organisations et d'acteurs sociaux participent au processus, notamment les travailleurs, le monde universitaire, les populations autochtones, les organisations de femmes, les personnes d'ascendance africaine, le secteur privé et les jeunes. Grâce à ces mécanismes, nous avons pu écouter et mieux connaître les problèmes spécifiques de ces populations au sein de leurs communautés, ainsi les difficultés rencontrées pour participer au processus. Ces contributions ont également alimenté l'élaboration du plan d'activités avec la société civile dans la phase actuelle de suivi et de mise en œuvre du neuvième Sommet, en tenant compte de leurs intérêts et de leurs priorités.

Parmi les principales recommandations issues de ces mécanismes de retour d'information figurent : 1) l'organisation de dialogues présentiels avec les coordinateurs nationaux pour les Sommets au niveau des pays, 2) la diffusion d'informations sur les progrès réalisés dans la mise en œuvre des mandats à l'intention de la société civile et l'intégration de ses suggestions, 3) l'intensification des efforts pour améliorer la proximité avec la société civile, en mettant l'accent sur les pays des Caraïbes et en impliquant les bureaux nationaux de l'OEA, et 4) la mise en œuvre d'initiatives visant à renforcer le pouvoir d'influence de la société civile.

Dans le cadre de ce travail, nous tenons périodiquement des sessions d'information afin d'élargir les connaissances de la société civile et des acteurs sociaux à propos du processus des Sommets et des mécanismes de participation et afin d'attirer de nouveaux acteurs dans ce processus. De même, afin de promouvoir le rôle de la société civile dans la phase de suivi du neuvième Sommet, nous avons lancé un appel à la fin de 2022 invitant de nouvelles organisations et de nouveaux acteurs à rejoindre les 15 groupes de travail thématiques sous-régionaux créés au cours de l'étape préparatoire. Rejoindre ces groupes leur permet d'échanger et de formuler des recommandations sur des actions qui contribuent à la mise en œuvre des mandats des Sommets et de donner de la visibilité à leur travail.

Le résultat est que 182 nouveaux membres ont été confirmés. Parallèlement, nous avons créé en février 2023 une communauté virtuelle pour élargir l'échange de points de vue, d'expériences et de bonnes pratiques. La société civile participe actuellement à des consultations virtuelles et à des formations par l'intermédiaire de cette plateforme. Le résultat des consultations virtuelles a été l'élaboration par les groupes de travail de contributions à la mise en œuvre des mandats du neuvième Sommet. Celles-ci sont actuellement compilées dans des rapports qui seront mis à la disposition des États.

En ce qui concerne le renforcement des capacités, et pour fournir à la société civile des outils pour renforcer son pouvoir d'influence, nous avons mené des sessions de formation pour environ 300 représentants du secteur dans les domaines suivants : communication stratégique (général – novembre 2022), réduction du fossé numérique (organisations de femmes – novembre 2022), transformation numérique (général – 16 février-14 mars 2023), négociation sensible au genre, renforcement du leadership, influence sur les politiques publiques et planification stratégique (organisations de femmes – juillet 2022, septembre 2022, février 2023 et mars 2023).

Je voudrais également souligner la préparation de deux publications, l'une compilant les contributions de la société civile au cours du processus du neuvième Sommet, et l'autre, *Miradas Vitales de las Mujeres de la Región*, élaborée en collaboration avec la Commission interaméricaine des femmes (CIM), qui comprend des recommandations visant à rendre visible la situation des femmes par

rapport aux axes thématiques du neuvième Sommet et à faire progresser la mise en œuvre des mandats dans une perspective soucieuse du genre.

En outre, le Secrétariat aux Sommets, en collaboration avec le Musée d'art des Amériques de l'OEA, organise un concours de photographie destiné aux photographes professionnels et amateurs, consistant à exposer la réalité des personnes touchées par les défis abordée par le neuvième Sommet, et/ou les solutions mises en œuvre pour y faire face. L'appel à candidatures était ouvert du 22 février au 31 mars 2023 et 226 dossiers ont été reçus.

La participation de la société civile et des acteurs sociaux a également été largement reflétée dans les réunions des groupes techniques ad hoc du GRIC. À l'exception des sessions de négociation du document sur la santé, des représentants de la société civile spécialisée ont participé à toutes les réunions des groupes techniques. Pour les réunions sur l'avenir vert, les interventions de ces experts se sont concentrées sur la défense des droits de la personne, la préservation des écosystèmes côtiers et la réduction des émissions dues aux transports. Dans le groupe sur l'énergie, le secteur privé a fait un exposé sur la création de conditions favorables aux investissements dans la transition énergétique. Enfin, pour le groupe sur la gouvernance démocratique, des représentants de la société civile spécialisée ont identifié les défis et proposé des recommandations pour renforcer la démocratie dans la région. Les contributions visaient à fournir des perspectives techniques sur les questions abordées, ce qui a permis d'enrichir les débats entre les délégations.

Enfin, je voudrais souligner les principaux résultats obtenus dans le cadre du projet « *Renforcement de la participation des organisations de femmes au processus des Sommets* », dont l'exécution bénéficie du soutien du gouvernement du Canada, que nous remercions. Au cours des 19 mois de mise en œuvre, le rôle clé que les organisations de femmes peuvent et doivent jouer dans le processus des Sommets est devenu évident. Tout d'abord, des efforts ont été déployés pour augmenter le nombre et la diversité des organisations de femmes du continent participant au processus des Sommets, qui sont passés de 35 à plus de 250. De plus, pour renforcer les capacités des organisations participantes en vue de leur autonomisation et de leur participation accrue au processus des Sommets, des ateliers de formation théorique et pratique ont été organisés sur dix sujets clés, tels que la négociation, le rôle de porte-parole, le leadership, la planification stratégique, le plaidoyer, la communication stratégique, entre autres. De même, des espaces de consultation ont été prévus pour la formulation de recommandations sur les thèmes du neuvième Sommet dans une perspective d'égalité des genres et de droits des femmes et pour leur présentation aux coordinateurs nationaux dans la phase préparatoire, pendant le neuvième Sommet et dans la phase de suivi. Enfin, la participation active et accrue des organisations de femmes au processus du neuvième Sommet a donné lieu à la création du réseau continental « *Somos Lideresas* » (« nous sommes des femmes leaders »), composé d'organisations de femmes de la région qui se sont notamment engagées à suivre de près la mise en œuvre des mandats issus du neuvième Sommet dans une perspective de genre et de droits de la femme. Le Secrétariat aux Sommets renouvelle son engagement envers les organisations de femmes de la société civile et espère continuer à promouvoir des espaces qui garantissent leur participation continue au processus des Sommets.

Tous ces efforts pour renforcer la participation de la société civile au processus du neuvième Sommet ont été rendus possibles grâce à l'intérêt et à l'engagement des organisations de la société civile et des acteurs sociaux qui participent activement au processus, ainsi qu'au soutien et à la collaboration d'un vaste réseau de partenaires stratégiques du processus des Sommets, y compris les institutions du Groupe de travail mixte sur les Sommets, celles du système interaméricain, l'OEA et ses différents

organes, tels que la Section des relations avec la société civile, les bureaux hors siège, la Commission interaméricaine des femmes et les bureaux des rapporteurs de la Commission interaméricaine des droits de l'homme, de même que d'autres institutions internationales et régionales du GTCC, le monde universitaire, entre autres.

Je vous suis reconnaissante pour votre engagement à relever les défis auxquels la région est confrontée et pour votre participation active à cette étape de la mise en œuvre des actions. Je vous invite également à continuer de promouvoir et de créer des espaces de dialogue et de collaboration avec les organisations de la société civile et les acteurs sociaux des Amériques.

Merci.